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電氣安全諮詢委員會 

第四十七次會議記錄 

 

 

日期 ： 2023 年 9 月 25 日 

時間 ： 下午 2 時 30 分 

地點 ： 香港九龍啟成街 3 號機電工程署總部大樓 4 樓互動學習中心 A 及 B 室 

 

出席者 

陳國璋教授工程師 （主席） 

彭耀雄先生  

梁惠珍女士  

區達基工程師  

陳紫鳴工程師  

張愷文女士  

張永豪先生  

蔡勤文先生  

林勁恆博士  

李穎嫻女士  

凌銘麟先生  

吳旅佳先生  

潘江鵬教授  

謝俊文先生  

甄家榮工程師  

葉錦儀女士  

余海娟女士  

余秀華女士 （秘書） 

  

列席者  

潘國英先生 

朱祺明先生 

機電工程署副署長／規管服務 

機電工程署助理署長／電力及能源效益 

鄭佩雯女士 機電工程署總機電工程師／電力法例 

陳志堅先生 

程廣輝先生 

機電工程署高級機電工程師／用戶裝置1 

機電工程署高級機電工程師／用戶裝置2 

施宗德先生 機電工程署署理高級機電工程師／電氣產品 

黃子冲先生 機電工程署高級機電工程師／核電及電力供應安全 

吳志成先生 機電工程署高級工程師／能源效益A9 

葉錦榮先生 機電工程署高級工程師／氣體標準B4 

葉崇泰先生 香港電燈有限公司輸配電科總經理（於議程[5]列席） 
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缺席者 （已致歉意）  

劉穎欣女士   

柯少榮教授   

 

 會議內容 

 

跟進人 

 議程[1] － 簡介會議安排  

   

1. 主席歡迎各委員出席電氣安全諮詢委員會第四十七次會議，並介紹列席會議的

署方人員予大家認識。 

 

   

2. 主席向各委員簡介會議的安排。主席特別提醒各委員須遵守諮詢委員會及委員

會成員的利益申報事宜中的「一層申報利益制度指引」。在該制度下，如委員得

悉會議上將予討論的事項與委員本身的利益可能有衝突時，便應詳盡披露有關

利益。委員所申報的利益，亦會被記錄在會議記錄内。 

 

   

 議程[2] － 2023年3月24日第四十六次會議記錄  

   

3. 在是次會議前，秘書處已透過電郵將第四十六次會議記錄送交各委員審閱。各委

員就第四十六次會議記錄沒有提出修正建議及跟進事項。主席宣佈，第四十六次

會議記錄獲得確認。秘書處將安排上載該會議記錄至署方網頁，以供市民參閱。 

 

   

 議程[3] － 2023 年首六個月的電力安全概況 

（電氣安全諮詢委員會文件第 03/2023 號）  

 

   

4. 署方向各委員介紹上述文件。該文件綜述署方在 2023 年首六個月，就電力安全

進行的執法和宣傳工作概況，以及 2023 年下半年的工作路向。 

 

   

5. 有委員希望了解署方進行檢控個案的入罪率。  

   

6. 署方表示過往檢控個案的入罪率都非常高，會在會議後提供有關的數字。 

[會後記錄: 在過去三年(即由 2020 年 9 月 26 日至 2023 年 9 月 25 日)，檢控個

案的入罪率為 99.66%。] 

 

   

7. 有委員建議，署方除在 Facebook、 Instagram 及 YouTube 進行宣傳推廣工作

外，亦可考慮在微信發放一些推廣電力安全的信息，讓更多巿民接收到署方的宣

傳資訊。 

 

   

8. 署方感謝委員的建議。署方一直透過 Facebook 及 Instagram 等網上平台進行

宣傳推廣工作，並不斷探討利用更多的平台宣傳電力安全的訊息。 
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 會議內容 

 

跟進人 

   

9. 有委員認為，署方與中國海關總署加強合作，要求內地的網購平台，就懷疑供應

不符合香港法定要求的電氣產品進行攔截，是一項非常好的措施，對業界及巿民

亦是一件好事。就此，該委員希望了解有關的安排。 

 

   

10. 署方感謝委員的意見及提問。署方與中國海關總署透過《機電產品安全及能源效

益合作安排》一直保持着緊密聯繫，並定期在實體店舖及網上平台進行巡查。若

發現有不符合香港法例要求的電氣產品於內地網上平台供應香港地區，署方便

可以透過現行的通報機制，將個案向内地海關作出通報。內地海關會就通報展開

調查及按詳情作後續處理，包括要求有關電商平台主動採取訂單攔截及產品頁

面屏蔽等措施，務求達致從源頭阻截的效果。署方會繼續與中國海關總署就上述

的通報機制進行交流，並探討進一步合作的可能性。 

 

   

 議程[4] － 強制性能源效益標籤計劃涵蓋範圍擴展至 LED 燈、氣體煮食爐 

及即熱式氣體熱水爐 

（電氣安全諮詢委員會文件第 04/2023 號） 

 

   

11. 署方向各委員介紹上述文件。該文件提供背景資料，綜述強制性能源效益標籤計

劃的發展歷程和執行情況，以及推行第四階段的過程和考慮。 

 

   

12. 有委員詢問有關強制性能源效益標籤計劃第四階段內 LED 燈的涵蓋範圍，並舉

例是否包括 LED 燈膽、經「火牛」或不經「火牛」供電的 LED 燈、其他家用的

裝飾燈、LED 燈帶連驅動器等類型產品。 

 

   

13. 署方回應，強制性能源效益標籤計劃第四階段內 LED 燈的涵蓋範圍，是以燈膽

為主，並視乎該產品的燈頭（Lamp Cap）是否包括在國際電工委員會（IEC）相

關的測試標準内。至於所提及的其他 LED 燈飾產品，IEC 暫時未有相關的能效

測試標準，署方會密切留意相關測試標準的發展情況。署方補充，額定電壓為

220 伏特的 LED 燈，均受《電氣產品（安全）規例》規管。 

 

署方補充， LED 燈較慳電膽更省電及耐用，價格也回落了不少。市民購買 LED

燈，確實是一個精明的選擇。署方推行強制性能源效益標籤計劃，目標是希望市

民得知有關產品的能源效益表現，從而可在購買時作出精明的選擇。另一方面，

該計劃亦有助節約能源及減少溫室氣體排放。與此同時，署方亦希望業界人士，

包括從事家居裝修的從業員，能夠多向客戶推薦使用 LED 燈，共同推動節能減

碳的發展。 

 

署方表示，強制性能源效益標籤計劃的成效備受國際肯定。現時，有超過 40 個

經濟體都已推行同類計劃。署方自計劃實施以來，定期就計劃作出檢討，並持續
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 會議內容 

 

跟進人 

擴展涵蓋範圍及提升評級標準，以確保計劃能夠與時並進，配合最新的技術發

展。署方正為實現碳中和的目標不斷努力，務求盡早完成相關工作。此外，計劃

的實施亦獲得市民、業界及立法會的支持。署方對此表示感謝。 

   

14. 有委員讚同強制性能源效益標籤計劃是一項很成功的政策，並指文件中提及，計

劃涵蓋的總能源消耗量已增至約八成，詢問當中是否包括交通方面的能源消耗

量。此外，石油氣及煤氣均屬於燃氣，為何相關爐具需要使用不同的能源標籤。 

 

   

15. 署方感謝委員對強制性能源效益標籤計劃的認同，並回應文件所提及的總能源

消耗量，是指住宅類別的總能源消耗量，當中並不包括交通方面的能源消耗量。

此外，石油氣及煤氣為兩種不同的氣體燃料，相關的爐具亦不相同。因此，氣體

用具的能源效益標籤現載有氣體類別，以方便巿民辨認，避免混淆。 

 

   

16. 有委員詢問，就 LED 燈的測試，署方會否跟慳電膽一樣，為 LED 燈進行壽命測

試。如會的話，有關的測試標準是否相同。 

 

   

17. 署方回應，LED 燈的測試會按照測試標準 IEC62612:2013 進行，需要就最少 20

個樣本進行初始測試及 6 000 小時的測試，並達到標準及《產品能源標籤實務

守則》所訂明的要求。 

 

   

18. 有委員表示，對署方在推廣能源效益方面的工作及努力，表示讚賞。  

   

 議程[5] － 港燈 275 千伏電力系統事故簡報 

 

 

19. 2023 年 4 月 19 日，港島部分地區發生電力供應中斷事故。香港電燈有限公司

的代表就該事故的調查及跟進事宜，向各委員作出簡報。 

 

   

20. 有委員詢問，涉事的後備電纜是否設有電力保護系統。此外，該電纜的封口處是

否已有一個接地連接，以致在不慎通電後，接地故障便相繼發生。 

 

   

21. 香港電燈有限公司的代表回應，涉事的後備電纜本身連接至一個開關。該開關在

2009 年線路更改後，已改變成後備開關。所以，它沒有配置電力保護裝置。在

這次事故中，是由送電端的電力保護系統啓動，去隔離故障。一般來說，充油式

的電纜外殼都採用了鋁殼或鉛皮，其末端的封口則採用了金屬封套，以「抹錫」

方法與電纜連接。換句話說，電纜末端採用了金屬封套，亦等於將電纜在遠端接

地。因此，在不慎通電後，便會造成了接地故障。 
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 會議內容 

 

跟進人 

22. 有委員詢問，在高壓電力的工作程序中，是否有測試可以幫助避免問題的發生。

據了解在事故當日，客戶嘗試致電香港電燈有限公司客戶服務部均未能接通。該

委員建議，日後可否考慮透過簡單的錄音聲帶，向受影響的客戶提供比較清晰的

資訊，從而提升客戶服務的質素。 

 

   

23. 香港電燈有限公司的代表回應，在高壓電力裝置作出改動後，一般都需要進行調

試，不過，由於翻新工程並不涉及更換零部件，所以只進行母線絕緣測試。在這

次事故中，由於負責的工程師認為有關的開關設備並沒有接駁電纜，所以，他並

沒有就此進行電纜測試。為避免同類事故發生，香港電燈有限公司已建議負責的

工程師須熟知程序，並在調試工作方面，引入複查機制。在客戶服務方面，事故

當日已設有電話錄音。礙於來電數目突然激增，以致系統未能應付。就此，公司

正全面進行檢視，探討能否在緊急情況下，接駁多些電話機樓，調配更多人手應

付突發情況，以及加強在網上發佈資訊的內容，以便客戶清楚得知最新的情況。 

 

   

24. 有委員表示，若後備電纜末端採用金屬封口，它理論上就會接地。這是否慣常的

做法。 

 

   

25. 香港電燈有限公司的代表表示，電纜末端是否用金屬封口，要視乎電纜的預期用

途。由於涉事的後備電纜為充油式電纜，它預期會鋪設在地下一段相當長的時

間。若電纜使用普通塑膠封口，就未必能夠防止電纜的絕緣油滲漏。加上電纜本

身有油壓，一般都需要採用金屬封口。此外，為了方便日後進行探測及識別有關

的電纜(俗稱「聽線」)，就必需有接地的回路，以便在電纜某個位置打入訊號時，

能在電纜的另一個位置接收訊號，利便在現場識別有關的電纜。 

 

   

26. 有委員詢問，香港電燈有限公司現時有多少同類的後備電纜，在將來可否探討一

些改善措施，例如：考慮加入電力保護裝置，以便日後發生類似故障時，可即時

截斷故障電纜的電源；又或改用「抹錫」以外的替代方法，以防止接地故障的發

生。 

 

   

27. 香港電燈有限公司的代表表示，在其公司的 132 千伏及 275 千伏輸電系統內，

共有四組類似的後備電纜。對於這些後備電纜，公司已作出一個較為長遠及穩妥

的方案，將所有後備電纜與其開關完全分隔，使後備電纜不能被接電。至於金屬

封套方面，現時主要考慮的是油壓問題，尤其是當充油電纜鋪設在傾斜的道路

時，使用膠封套未必能夠長久防止充油電纜的絕緣油滲漏。就此，公司將探討不

同的方案及進行可行性硏究。 
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 會議內容 

 

跟進人 

 

 

 

 議程[6] －  其他事項   

   

 家用冷氣機輕度易燃雪種處理工程人員自願註冊計劃  

   

28. 因應使用輕度易燃雪種家用冷氣機的數量持續增長，政府認為有需要提升有關

工程人員處理家用冷氣機輕度易燃雪種的安全意識，因此推出了家用冷氣機輕

度易燃雪種處理工程人員自願註冊計劃。在此次會議中，署方向各委員介紹了該

註冊計劃的詳情。 

 

   

29. 有委員表示，過去三年多來，業界在推動家用冷氣機輕度易燃雪種處理工程人員

自願註冊計劃的過程中，一直都有密切的配合。該委員認為，這項計劃不僅得到

了業界的歡迎及支持，而且對推動環保及節能減排也起到了積極的作用，是一項

非常好的措施。 

 

   

30. 有委員詢問，隨著科技的發展，日後如有 R32 雪種以外的雪種推出市場，註冊

計劃將如何作出配合。署方回應表示，目前在香港市場上，唯一能替代 R410A

雪種的就是 R32 雪種。署方亦知有生產商正在積極研發新型雪種，而這些新型

雪種往往具有輕度易燃性。註冊計劃推出前已考慮了市場的發展，並在註冊計劃

命名時反映了當前的情況。隨著科技的持續進步，署方將持續關注新雪種的發

展，並將對註冊計劃進行適時的更新和優化。 

 

   

31. 有委員表示，現時註冊計劃要求工程人員須具有一定的年資，但不包括其工藝水

平。署方回應，推出自願註冊計劃是鼓勵合資格的工程人員參與註冊。署方了解

到在訂明的工作年資內，市場上大部分的工程人員實際上已處理超過百部的冷

氣機，所以，他們的經驗應當是足夠的。除了工作年資的註冊要求外，工程人員

還需要完成認可的培訓課程，並取得相關證明。在註冊期內，他們仍要繼續從事

相關工作及完成持續專業進修。 

 

   

32. 各委員沒有提出其他事項。  

   

33. 主席多謝各委員出席是次會議，並宣佈會議結束。下次會議的日期、時間及地點，

秘書處將作另行通知。 

 

   

 


